



と云ふあだ名を献上した。その名は辯護士の宮原君が発明した名であつたが、今日ではみな「南京米」を首いて、「ママさん」と呼ぶやうになつた。

正月三日の間は済生会の巡回看護班を預つてゐた関係もあつたが、私の宅で食ふ人々の数は八十五名を下らなかつた。その凡ての炊事の世話を南京米のママちゃんは一人で引受けてやつてくれた。

結婚して二十余年間、夫は知名の実業家であり、義兄は東京市内有数の工場専務取締役をして居る彼女が、何故その家庭を捨て、下座奉仕をすることになつたか、それは、夫の放蕩の結果、二十数年間の結婚生活に夫と同棲したのは僅かに四年間で、夫は他の妻と二十年以上同棲して居るのであつた。

而も、夫の実母、その他家庭の面倒な事は凡てはこの婦人が見なければならぬと云ふのである。

二十余年間辛抱した彼女が、去年の春もう堪え兼ねて、無意味な結婚生活を捨て、下座奉仕に出でたいと思つて、神戸の私を尋ねんと決心したけれども、夫なる人はそれに反対して「もう一ヶ月すれば、もう二ヶ月すれば」とハッキリした態度を取らない。それで延びて来たのだが、この大震災に際して遂に明確な態度を取ることになつたのである。

彼女は福音書に書いてある女のやうに、凡ての家財宝石までも友人や、書生に分ち与へて、素裸になつて家を出て来た。二百円ばかりの小使銭を持つてゐたが、それをも産業青年会の仕事に寄附すると云ひ張つた。勿論十一月から今日までの凡ての労働は無報酬でやつてゐる。

彼女の仕事は派手では無い。隠れたお台所仕事である。然し、産業青年会に入入りする凡ての青年男女は、この高貴な精神の婦人に誰れ彼れと無く感化を受けてゐる。

彼女が輝ける顔を持つて、黙々として働く姿を見ると、何人も感動しないものは無いであらう。彼女は痔疾の患ひの激しい中にも、休みも取ら無いで、神と貧しい人々のために奉仕したいと云ふ道念に燃やされて、貴婦人生活から女中奉仕にまで成り下つた。その姿は人を感動させないでは置かない。

私は日本の婦人の好きな型をこの婦人に発見したことを喜ぶ。徹底的に犠牲的で、而も少しもいやな顔をしないで、微智に富み、悦んで下坐する。その観音の如き姿には日本婦人の生粋の典型の血が流れてゐることを思ふ。然らばこの婦人に新しい婦人運動が判らないかと云へば、十分判るのである。それでゐて、理窟を云は無いで下座奉仕し、十日や廿日間位の午前四時の起床であれば真似も出来ようが、もう六十日近くそれを続けて少しもいやな顔をしないところに、私は彼女の強味を発見する。彼女は一生を貫いて下坐に奉仕すると云つてゐる。有難いことである。私は彼女の周囲に来る多くの青年男女が、彼女の精神に感染して、更に美しい魂の持主となることを祈つてゐる。

彼女の生活そのものが実に私の最も愛する生命の芸術である。彼女がそれを台所を中心として創作してゐるところに私の悦びがある。彼女の台所は奉仕の舞台であり、輝きの殿堂である。